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Калужская политическая система вступает в выборный год. 2015-й ознаменуют многочисленные избирательные кампании. Судя по на-

строениям, царящим в политическом бомонде, время будет не простым. Еще неизвестно, по каким правилам пойдет игра. Комментирует 

руководитель депутатской фракции ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в областном Законодательном Собрании, председатель Совета регио-

нального отделения Партии Александр Трушков. 

Первые осенние месяцы неразрывно связаны со школьной темой. Сначала мы встречаем День знаний – 1 сентября. Затем отмечаем День 

учителя. Любая дата – повод не только для торжественных речей, но и для размышлений, выводов и новых планов. Вот и сегодня погово-

рим о том, как работает система общего образования в Калужской области.

Ситуация складывается интересная. 

Внезапно притормозили изменения в 

избирательной системе, которые «Еди-

ная Россия» внесла в областное Зако-

нодательное Собрание. Предлагалось 

избирать 25% депутатского корпуса по 

партийным спискам, а 75% – по одноман-

датным округам.

Губернатор Анатолий Артамонов неодно-

кратно во всеуслышание заявлял, что надо 
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уходить от выборов по партийным спи-

скам, что он – за мажоритарные выборы. 

Можно вспомнить, что пять лет назад его 

позиция была прямо противоположной. 

Анатолий Дмитриевич призывал к партий-

ной системе выборов, уверял, что партий-

ные фильтры позволят избавиться от слу-

чайных людей. Вновь внезапный разворот.

Вопрос на заседания Законодательного 

Собрания не выносится, рабочая группа 

не собирается. Непонятно. Что, сегодня 

«Единую Россию» устраивает пропорци-

ональная система выборов? Где позиция?

В результате на муниципальном уровне 

происходит то же самое. Ранее чуть не 

приняли закон, устанавливающий в Ка-

лужской области единообразную систему 

выборов. Документ был всеми одобрен, 

но так и не вынесен на голосование. 

Существующая система неоднократ-

но подвергалась критике. Например, 

в  шести районах области проходит де-

легированное избрание местных пред-

ставительных органов власти, которое 

зарекомендовало себя отрицательно, вы-

глядит противоестественным. Например, 

в Людинове лишь трое из пятнадцати де-

путатов представляют районный центр, 

а  остальные делегированы из мелких 

муниципальных образований и сельских 

поселений. При этом Людиново – абсо-

лютно бюджетообразующий город. Не-

справедливо. Такая же ситуация в Кирове 

и Медыни. Кому это выгодно? 

В Обнинске действовала стопроцент-

но пропорциональная система выборов 

по партийным спискам. Ее поменяли по 

принципу 50 на 50. Половина депутатов 

стала избираться по одномандатным 

округам. Потом внесли предложение вве-

сти на 100% мажоритарную систему, что-

бы уйти от партийных списков. При голо-

совании не хватило одного голоса.

Налицо желание правящей партии под-

строить избирательную систему под свои 

локальные интересы. Отсюда и эти мета-

ния. Считаю, что это неправильно, необ-

ходимо последовательно выстраивать из-

бирательную систему. Понятные правила 

нужны и избирателям и кандидатам. Нель-

зя постоянно следовать за сиюминутными 

трендами, стараясь удержаться у власти.

ШКОЛЬНЫЕ ПОБОРЫ

Учебный год начался с неожиданного 

заявления министра образования и нау-

ки Дмитрия Ливанова: к руководителям 

школ, где взимаются поборы, будут при-

меняться жесткие меры. «Я не вижу ника-

ких оснований для того, чтобы в школах 

взимались какие-либо поборы. Мы будем 

очень внимательно следить, чтобы такие 

ситуации были исключены во всех россий-

ских регионах», – отметил Ливанов.

Думается, у министра  было  достаточно 

оснований для такого жесткого заявления. 

Тут бы и регионам проявить адекватную 

заинтересованность. Однако на вопрос  

о сборах денег в калужских школах, за-

данный на прямой линии региональному 

министру образования Александру Ани-

кееву, тот не нашел ничего лучшего, как 

усомниться в наличии подобных явлений в 

руководимой им отрасли.

Выходит, господин Аникеев согласен 

с господином Ливановым в том, что «шко-

лы сейчас финансируются в достаточной 

мере»? Но где же тогда эти деньги, если 

даже в социальных сетях сложившаяся 

в областном образовании ситуация вызы-

вает бурные дискуссии? И большинство 

высказывает мнение, альтернативное ми-

нистерскому.

Отдельный вопрос – охрана образова-

тельных учреждений. В прошлом учебном 

году в пресс-центре агентства «Комсо-

мольская правда – Калуга» начальник ка-

лужского управления образования Ольга 

Лыткина заявила: «Охрану школы оплачи-

вают родители, а уборку – бюджет».

«Охрана школ – это инициатива родите-

лей, – говорила Лыткина. – Они нанимают 

охранное предприятие». 
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Убийственное впечатление о походе в пер-

вый класс. Обычная школа на Северном. 

И странное чувство, что привели нас сюда 

не за образованием. Все коммерциализи-

ровано до безобразия. 

Первые полмесяца обучения стоят ро-

дителям порядка 5 тысяч рублей. Я финан-

сово готова оплатить фотографию за 650 

рублей от делегированного школой фо-

тографа, мебель, охрану.  Отчего же нет? 

Это ведь только министр образования 

Аникеев верит, что поборов не бывает. Но 

в классе реально должна быть нормаль-

ная мебель, средства гигиены и прочее. 

Но вот вчерашнее происшествие просто 

убило. Вместо перемены первым классам 

«представили» тетеньку из театра росто-

вых кукол, гастролирующего в КТЗ. Пер-

воклашкам тетенька «пронесла пургу» 

про то, что будет представление всем на 

удивление и НАДО УГОВОРИТЬ РОДИТЕ-

ЛЕЙ сдать завтра деньги! Я откровенно не 

понимаю, как в школу вообще пустили эту 

женщину. Почему первоклашек использу-

ют как средство быстрее толкнуть билеты. 

Почему вместо перемены и части урока 

они внимают этому. И почему я должна 

огорчать своего ребенка, которому разда-

ли прокламацию, рассказом, что не пове-

ду ее на это ни за какие деньги. 

Я готова отвести в кино, укатать в пар-

ке, поводить по театрам, куда угодно. Но 

я не готова убивать время на представле-

ниях ростовых кукол с такими названиями 

и афишками. Ну вот правда, люди! Куда 

делось умное, доброе, вечное? Поче-

му в первом классе на занятиях толкают 

«допы»? И стоит ли идти раздувать миро-

вой пожар к завучу?

Ольга Кузмина
Дело в том, что вопрос вовсе не в «ро-

стовых куклах», а в системе «управления». 

Когда наверх можно докладывать только 

о позитиве, а не о недостатке средств на 

ученическую мебель и средства гигиены 

(и не только). Главное – не решить пробле-

му, а угодить. Главное – усидеть в своем 

кресле, не гнушаясь ничем. А вы говорите: 

«во что верит» Аникеев. Дело не в «вере», 

а в том, что надо либо признавать пробле-

мы и пытаться их решать, либо «надувать 

щеки» от больших амбиций. На федераль-

ном уровне считают, что у нас нет проблем 

с финансированием образования, а зна-

чит – нет необходимости родителям поку-

пать ученическую мебель в школы и тем 

более средства гигиены.

Виктор Комиссаров
Я же про это писала два года. Слава 

богу, у меня девочка уже спокойно к этому 

относится. Первое, что сделали буквально 

в самом начале, числа второго еще, – за-

просили деньги на все тот же боулинг.  Как 

об стенку горох. И министр свое отноше-

ние к боулингу высказал, прямо сказал в 

эфире свое «фи». Уточнял у меня, 11-я ли 

наша школа. И директора убрали у нас с 

первого сентября – но нет, как об стенку 

горох! В Доме музыки – выставка минера-

лов с уникальной экскурсией за копейку,  

но нашей школе интереснее боулинг! Это 

реально издевательство уже какое-то. Как 

можно без мата про это говорить?!

Варя Шленская
Это только малая часть мнений о бесплат-

ном образовании и бизнесе на школьниках. 

Пора провести круглый стол, мозговой 

штурм или что-то в этом роде и определить-

ся, что и как делать в этом случае.

Вячеслав Горбатин

образование

Бизнес на школьниках
У меня внучка пошла в первый класс. Слышу  
разговор ы ее родителей о том, как слож-
но сегодня учить детей в школе. Хоть и за-
являет  министр образования РФ Дмитрий 
Викторович Ливанов, что оно бесплатное, в 
реальной  жизни картина нередко иная. Это 
обсуждается в социальных сетях. Ниже при-
вожу некоторые высказывания. 

От такой власти
люди отворачиваются

Прошедшие 14 сентября в ряде субъектов РФ выборы в региональные институты власти и 

местное самоуправление показывают, что сами выборы как механизм смены или обновления 

власти теряют смысл.

Формальная оболочка есть: парламент, 

губернаторы, суды, политические партии, 

СМИ. Но содержательного смысла нет. 

Пока не будет альтернативы, не будет и 

политики. А альтернативы не будет – муни-

ципальный фильтр тому преграда. Власть 

боится прямых выборов губернаторов и 

мэров. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

неоднократно заявляла о необходимости 

убрать эту антиконституционную  преграду.

«Выборы в Санкт-Петербурге полно-

стью сфальсифицированы», – заявила 17 

сентября депутат Государственной Думы 

РФ, лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ в Санкт-Петербурге Оксана Дми-

триева. В своем блоге на сайте «Лента 

Мнений» представитель Брянщины в Со-

вете Федерации Михаил  Марченко привел 

примеры многочисленных нарушений при 

выборах в областную Думу и  городской 

Совет Брянска, назвав эти выборы «кри-

минальными».

Вместе с тем, выборы как процедура 

играют важную роль. Это почти един-

ственная легальная форма выражения 

политических взглядов и способ мобили-

зации граждан.

Сегодня результаты выборов зависят от 

административного ресурса власти и от 

граждан. Пока побеждает административ-

ный ресурс. Но если случится так, что вне-

запно на выборы придет достаточно много 

людей, то их голосование покажет реаль-

ное отношение к происходящему. Власть 

вынуждена будет считаться с мнением 

граждан. То, что делается сейчас, происхо-

дит потому, что люди позволяют это делать.

Берем протокол Перемышльской ТИК 

№  1. Что мы видим? 279 человек прого-

лосовали на дому, 102 человека проголо-

совали досрочно. Вот так взяли, бросили 

всё, пришли из деревень Хохловка и Поля-

на в Перемышль и проголосовали. Логиче-

ских границ просто не существует.

Далее. Возьмем протокол пятимандат-

ной избирательной комиссии № 2 ГП «Го-

род Балабаново». В округе 5626 избира-

телей, на выборы пришло 1290 человек. 

Понятно, что, как в Перемышле, досроч-

но проголосовало 100 человек,  плюс «на 

дому», и все равно явка составляет 26%. 

А вот 74% населения округа не пришли на 

избирательные участки. И как вам это с 

точки зрения легитимности?

Объясняется это просто: граждане все 

больше дистанцируются от политики и 

власти. Рассматривают политику и власть 

как действие непонятных сил, не видят 

конкурентности и открытости, выражают 

свой внутренний протест.

Постоянные изменения выборного зако-

нодательства на федеральном, региональ-

ном и муниципальных уровнях говорят об 

изменении правил в угоду правящей пар-

тии, а не служат формированию устой-

чивой политической системы и развитию 

институтов гражданского общества. У из-

бирателей нарастает нежелание ходить на 

выборы, отсюда и ситуация – население 

само по себе, власть сама для себя.

Думайте, «господа хорошие», власти пре-

держащие, компетентно и без чванства.

Александр Сафронов,
Секретарь Бюро Совета

 РОПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

 в Калужской области

Ключевые задачи намечены
На сентябрьском заседании Бюро Совета регионального отделения партии принят ряд важ-

ных организационных решений. Сформирован состав и определены ключевые направления 

деятельности рабочих групп Совета на 2014-2016 годы.

Всего таких групп семь. Они охватывают 

практически весь спектр партийной жиз-

ни: от идеологии, агитации и пропаганды 

до вопросов и проблем ЖКХ. Руководи-

телями групп стали депутаты Законода-

тельного Собрания Калужской области 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и члены 

Совета регионального отделения партии. 

В состав рабочих групп вошли наиболее 

инициативные представители местных от-

делений СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

На заседании Бюро также определен 

основной вектор деятельности депутатов 

разных уровней в соответствии с решени-

ями Совета Палаты депутатов ПП СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ о законотворческой 

деятельности фракции в Государственной 

Думе Федерального Собрания РФ. Секре-

тарю регионального отделения партии 

Александру Сафронову и Председателю 

областной Палаты депутатов Андрею Смо-

ловику поручено подготовить и провести в 

декабре совещание по организации вы-

борной кампании 2015 года.

Сегодня становится очевид-
ным, что выборная кампания 
2015 года будет непростой. 
Региональное отделение пар-
тии уже начало стратегиче-
скую подготовку к будущим 
выборным баталиям. 

Члены Бюро Совета дали оценку про-

шедшим 14 сентября выборам депутатов 

представительных органов власти города 

Балабаново и села Перемышль. Отмечено, 

что большинство наших кандидатов в ходе 

голосования набрали от 10 до 15% голосов 

избирателей. Но лишь один смог получить 

депутатский мандат – Дмитрий Гуськов, ко-

торый, набрав 17,22% голосов, стал депу-

татом Городской Думы Балабаново.

Сегодня становится очевидным, что вы-

борная кампания 2015 года будет непро-

стой. Региональное отделение партии уже 

начало стратегическую подготовку к буду-

щим выборным баталиям.

На сентябрьском заседании Бюро Сове-

та своим решением приняло 12 человек в 

члены Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

На заседании Совета регионального 

отделения партии единогласно было при-

нято решение об избрании Секретарем 

Бюро Совета РОПП СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ Александра Сафронова.

Пресс-служба 
РОПП «Справедливая Россия»

в Калужской области
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начало    стр. 1

Кировский межрайонный прокурор Ро-

ман Кузенков в тех же социальных сетях 

разъясняет: «Обеспечение безопасности 

учащихся и учителей – это обязанность об-

разовательной организации, но никак не ро-

дителей! Но если по стандартам, к примеру, 

видеонаблюдение является обязательным 

элементом безопасности в школе, то нали-

чие профессионального охранника из ЧОПа 

– нет. Поэтому обязать школу содержать 

охранников пока в соответствии с законом 

невозможно. <…> Даже если решение о со-

держании охраны за счет родителей приня-

то на родительском комитете школы, реше-

ние о том, платить за это или нет, принимает 

каждый родитель самостоятельно».

Прокурор уклонился от ответа на прямо 

поставленный вопрос: «Если охрана сила-

ми ЧОПа не является обязательной, вправе 

ли прокуратура требовать с руководителя 

образовательного учреждения обеспече-

ния пропускного режима в школе?» Отве-

тить нечего. Требует. И не только она. Хотя 

задача обеспечения безопасности школь-

ников возлагается на органы власти, а не 

на директора или родителей. Думается, 

пора губернатору и его министрам озада-

читься тем, чтобы сделать наших детей по 

статусу не ниже чиновников и взять их ох-

рану на государственный счет, а кошелек 

родителей оставить в покое.

НЕУГОМОННЫЙ ЕГЭ

Что ни год, то новшества и проблемы. 

В этом году школьникам предложат уже  

многоразовый ЕГЭ. Выпускники 2015-го 

Парадоксы 
образования

смогут сдавать его несколько раз в удоб-

ные для себя сроки. Если полученный ре-

зультат не устроит выпускника, он сможет 

сделать еще несколько попыток и выбрать 

для поступления в вуз лучший результат.

Сколько раз в год можно сдавать экза-

мен по одному предмету, Рособрнадзор 

пока не определил. Но не так все просто. 

Суть, как говорится, в деталях. Эта рабо-

та потребует привлечения дополнительных 

средств, которые пойдут на оплату наблю-

дателей, сотрудников экзаменационных 

центров, экспертов по проверке ответов, 

разработку заданий для выпускников.

Заместитель председателя приемной ко-

миссии ВШЭ Григорий Канторович не ис-

ключает, что услуга дополнительного экза-

мена может стать платной. «Придется либо 

привлекать бюджетные средства, либо 

брать серьезные деньги с самих учеников»,  

– говорит он. Итак, речь идет о серьезных 

деньгах. А чего ради них не сделаешь?

ЧТО С АТТЕСТАЦИЕЙ?

Разобраться бы с предыдущими выпуск-

никами девятых классов. В Калуге около 

трехсот из них не смогли пройти государ-

ственную итоговую аттестацию и со второй 

попытки. Калужское министерство – то ли 

по своей инициативе, не желая фигуриро-

вать в списках сильно отстающих, то ли с 

подачи  Москвы – разрешило, вопреки вся-

кой логике, провести ГИА в третий раз.

Нашлись такие ученики, что и в третий 

раз не сдали. И что бы вы думали? Ходят 

упорные слухи, что министерство органи-

зовало четвертую «сдачу», в ходе которой 

члены комиссии чуть ли  не силком предла-

гали тестируемым правильные ответы.

Как бы то ни было, с четвертой попыт-

ки государственную итоговую аттестацию 

прошли уже все, и министр смог отчитать-

ся. Иначе как образовательной показухой 

это и назвать нельзя.

Остается вопрос: если директор школы, 

где ученики «не написали» аккредитацион-

ных тестов, подлежит немедленной пока-

зательной порке и увольнению, то почему 

министра образования не снимают за такие 

результаты ГИА в регионе? Должна же быть 

хоть какая-то логика и справедливость?

С ЯЗЫКОМ НЕ ПОВЕЗЛО

Нынешним пятиклассникам,  будущим 

выпускникам 2020 года, придется сдавать 

еще один обязательный экзамен – по ино-

странному языку. Об этом заявил министр 

образования и науки Российской Федера-

ции Дмитрий Ливанов. Предстоит серьез-

ная подготовительная работа, отметил  он. 

В школах увеличат количество часов по 

иностранному языку, а преподаватели, ко-

торых тоже станет больше, пройдут пере-

подготовку.

Однако в Калуге на начало учебного года 

явно не хватает учителей иностранного язы-

ка – почти в 20% школ. Не хватает не только 

педагогов. Прошло уже больше месяца по-

сле 1 сентября, а учебников по иностранно-

му языку для пятиклашек, которые должны 

обучаться по новым федеральным государ-

ственным стандартам, в Калуге тоже нет. 

МЕШАЮТ РАБОТАТЬ

В Фейсбуке пишут: «Очень много учи-

телей старой закалки собираются уволь-

няться (работают последний год). Причина 

– дурдом и беспредел».

Директор пятой школы Сергей Зеленов 

об этом же открыто говорит в интервью 

«Калужскому перекрестку»: «В настоящий 

момент отчетность в своем абсурде превы-

шает всякие разумные пределы. Я прихожу 

на работу и полтора-два часа разбираю 

ЦУ – ценные указания – и ПЦУ – послед-

ние ценные указания, которые пришли по 

Интернету. Нас сейчас имеют право про-

верять, если не ошибаюсь, более 50 орга-

низаций. <…> Все это мешает работать. У 

меня становится меньше свободы, меньше 

времени, посвященного школе — моим 

ученикам и учителям».

Вот и появилась ключевая фраза: «Меша-

ют работать!» Неуемное желание показать 

свою значимость движет чиновниками, раз-

рушающими то, что создавалось годами.

О ДУХОВНОМ

В конце сентября заседал координаци-

онный совет по духовно-нравственному 

воспитанию детей и молодежи при пра-

вительстве Калужской области. Под этим 

термином региональные чиновники пони-

мают в основном продвижение правосла-

вия в школы и в образовательный процесс. 

Все чаще создается впечатление, что они 

путают государственную школу, в которой 

согласно Конституции РФ и закону «Об об-

разовании» предусмотрен светский харак-

тер образования, с православными гимна-

зиями и воскресными школами.

Нарушается основополагающий педаго-

гический принцип: «Родители, отдавая ре-

бенка в государственную школу, должны 

знать, что школа не может взять на себя 

обязательство воспитывать его в соответ-

ствии с каким-либо определенным рели-

гиозным или атеистическим выбором ро-

дителей. Это необходимое условие того, 

что школа не будет воспитывать у детей 

убеждения, которые родители и дети счи-

тают для себя неприемлемыми».

ГРАМОТНОСТЬ НИ К ЧЕМУ?

Дмитрий Ливанов предложил внести 

коррективы в нынешнюю систему оценки 

уровня грамотности сочинений. Соответ-

ствующий документ опубликован на ве-

домственном сайте.

«Считаю, ставить оценку за грамотность 

не нужно. Это сковывает, человек боится 

сделать ошибку и пишет совсем не так, как 

мог бы или хотел», – заявил Ливанов.

На официальном сайте управления обра-

зования города Калуги в плане работы на 

сентябрь полно ошибок. Видимо, играют 

на опережение. К тому же российский ми-

нистр образования «разрешил».

Нет смысла разбирать здесь все ошибки 

и опечатки, но об одной промолчать просто 

нельзя. Воспитывая патриотизм, чиновни-

ки от образования предлагают провести 

«Городской фотоконкуср «Спасибо деду 

за победу!» в рамках городского конкурса 

«Вы верно родине слудили». О форме ме-

роприятия «фотоконкуср» еще можно до-

гадаться. Но верно «слудить» Родине – это 

уже за рамками не просто грамматического 

или орфографического приличия. Сей «ав-

торский» термин наводит на очень нелице-

приятное понимание того, чем же на самом 

деле занимаются городские чиновники от 

образования. Может, и правда «слудят»?

ДЛЯ ПРЕСТИЖА НУЖНА СВОБОДА
Первый учебный месяц завершился тра-

диционным празднованием Дня учителя. В 

этом году власть сделала педагогам насто-

ящий «подарок»: «С 2015 года российские 

учителя будут работать по новым стандар-

там. Теперь каждый школьный педагог дол-

жен знать иностранный язык, разбираться 

в социальных сетях, уметь преподавать 

детям мигрантов и детям с ограниченными 

возможностями».

Сами преподаватели считают, что снача-

ла надо изменить программы подготовки 

в педвузах, которых практически не оста-

лось. А  пока что новому стандарту по всей 

стране полностью соответствуют не боль-

ше ста человек.

Уважение к учителю и его труду невоз-

можно навязать и недостаточно задеклари-

ровать документально. Оно начинается со 

школьной парты. Может, потому и не полу-

чается у власти повысить престиж учитель-

ской профессии, что сами власть имущие 

никогда не испытывали уважения к учителю.

Хотите повысить престиж учительской 

профессии? Сделайте учителя свободным. 

Оставьте его в покое и дайте ему право 

делать то, что он умеет лучше чиновника. 

Учить наукам намного труднее, чем прове-
рять и контролировать.

Юрий Юрьевич
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На обочине экономического чуда
Если бы первый генерал-прокурор России Павел Ягужинский, закладывая в 1716 году в селе Авчурино дубовую аллею, знал, 

что его современным потомкам милее будут сорняки, он, наверное, принял бы иное решение.

С той поры минуло почти триста лет, и 

сегодня в прекрасном природном ланд-

шафте, которым окружено Авчурино, все 

больше места занимает борщевик, своим 

сорным присутствием олицетворяя ны-

нешний день сельского поселения. Здесь 

это растение можно встретить повсюду.

А если добавить к этой картине много-

численные стихийные свалки, разбитые 

дороги и рушащиеся здания, зрелище ста-

новится совсем неприглядным. Все это в 

10 километрах от областного центра, сто-

лицы региона – лидера экономического 

расцвета России.    

Надо отметить, что Авчурино имеет бо-

гатую историю, значимую и для Калуж-

ской области, и для всего государства 

российского.

Первые письменные упоминания о селе 

относятся к XV веку. Оно служило форпо-

стом береговой обороны Московского го-

сударства и входило в линию пограничных 

укреплений на проходившей по Оке грани-

це с Литвой. Укрепление возглавляли во-

еводы, назначаемые князем, в частности 

воевода Василий Овца, по имени которо-

го, очевидно, территория и получила свое 

название.

Развитие этих земель связано с имена-

ми, значимыми в российской истории: Ягу-

жинские, Гагарины, Хитрово, Яковлевы, 

Полторацкие, Гончаровы. Усадьба Авчури-

но еще в 1960 году постановлением Сове-

та министров РСФСР признана памятни-

ком архитектуры, подлежащим охране как 

объект государственного значения.

«Вроде наше село расположено близко 

к Калуге, виды красивые, но ничего нет. 

На заседаниях сельской Думы много ре-

шений принимаем, но они остаются толь-

ко на бумаге, – рассказывает Александр 

Чупров, председатель сельской Думы и 

глава поселения. – Исполнительная власть 

не реагирует. Я депутат уже второй со-

зыв. Десятый год работаю. Не везет нам 

с главами администраций. Вот нынешний, 

Федор Ханаев, сам местный житель, а на 

наших заседаниях молчит, против депу-

татских решений ничего не имеет, но и не 

исполняет их. Если бы денег в бюджете не 

было, это одно, а так деньги есть, возмож-

ности есть. Просто нет желания исполнять 

наши решения».

Знакомясь с жизнью села, убеждаешь-

ся в справедливости басни «Лебедь, рак и 

щука». Все ветви власти есть, но смотрят 

в разные стороны. В результате – упадок.

Авчурино – село небольшое. Все про-

блемные точки здесь как на ладони. Центр 

села и улицы не обкашиваются. Борщевик 

давно заглядывает за заборы частных до-

мовладений, а кое-где подступил к самим 

домам.

«Мы приняли план по благоустройству, 

закрепили территории, но частники его не 

исполняют, – продолжает Чупров. – Каж-

дый день говорю в администрации, что с 

людьми работать надо. Не сидеть в ка-

бинетах, а работать. Есть у нас ведущие 

специалисты, административные комис-

сии, но все бездействуют».

Александр Георгиевич демонстрирует 

бумаги – акты, согласно которым улицы 

поселка окошены, деньги за работу полу-

чены. Как говорится, не верь глазам своим. 

Еще одно больное место – вывоз твер-

дых бытовых отходов. Многие контейнер-

ные площадки требуют ремонта, без ко-

торого они разрушаются. Но с ремонтом 

никто не спешит. Видя такое отношение 

сельской власти, люди не гнушаются вы-

брасывать мусор в стихийные свалки.

Ужаснулись авчуринские депутаты, ког-

да посчитали, сколько платит администра-

ция за вывоз ТБО. Математика простая. 

Установлено 34 контейнера по 0,7 кубо-

метра. Вывозят их восемь раз в месяц. 

Провели анализ, выяснили, что реально с 

января по июнь 2014 года надо было за-

платить 76 148 рублей, а заплатили 174 

280. Немалая разница.

Обратились в прокуратуру и контроль-

но-счетную комиссию. Проверка показа-

ла, что нарушений в части сбора и вывоза 

ТБО нет. Все по закону, администрация 

заключила договор на вывоз фиксирован-

ного объема мусора – 1000 кубометров, 

а не реального. Получается, что жители 

села платят, по сути, за вывоз на полигон 

чистого авчуринского воздуха. Так и хо-

чется главе администрации калькулятор 

подарить.

«Было бы понятно, если все кругом было 

плохо, однако нет, – продолжает свой рас-

сказ председатель сельской Думы. – В де-

ревне Криуши жители пять лет добивались 

решения вопроса водоснабжения. Даже к 

губернатору ездили. Решили. В октябре 

пустили воду. Деревню включили в проект 

«Чистая вода». Или другой пример – про-

вели дорогу в деревню Аненки, прошу не 

путать с пригородом Калуги. Сделали от-

лично. Люди довольны. Осталось устро-

ить дорожные съезды. Было бы желание 

работать».

Идем по селу дальше. Центр украшают 

полуразрушенное здание и остатки попы-

ток уличной электрификации. Начали про-

водить освещение и бросили. Повесили 

несколько фонарей, но лампочки не горят. 

Даже автобусная остановка не освещена. 

Отдельная тема – общественный транс-

порт. Жители села неоднократно просили 

продлить автобусный маршрут до окра-

ины населенного пункта. Обратились в 

региональное министерство дорожно-

го хозяйства. Там ответили – дорога не в 

их ведении, надо своими силами ее от-

ремонтировать и сделать «карман» для 

остановки. Но место будущего «кармана» 

уже огорожено владельцем близлежаще-

го дома. На вопрос депутатов к местной 

администрации об условиях выделения 

этого участка земли последовал ответ, 

что земля не оформлялась, но и отнимать 

ее никто не собирается. Про остановку и 

продление автобусного маршрута забыли.

нальным отделением ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ. Пожалуй, это единственное яр-

кое пятно в центре села, да еще цветочная 

клумба на главной площади.

На вопрос, чем занимается молодежь, 

ответ последовал простой и ожидаемый: 

водку пьет. «Обращались они с коллектив-

ным письмом к Думе, просили что-нибудь 

сделать, – замечает Александр Чупров. 

– Мы приняли решение о выделении де-

нег, но администрация проигнорировала 

и наше решение, и коллективное письмо. 

Хорошо хоть детскую площадку смогли 

установить».

31 января этого года в помещении мест-

ного Дома культуры на суд населения был 

вынесен годовой отчет главы администра-

ции, представлял его Федор Ханаев. Из 

867 жителей послушать первого сельского 

чиновника пришло 16 – менее 2% населе-

ния. Смешно и грустно. 

Не верят люди местной власти. Это и 

понятно, ведь здешние чиновники не лю-

дей хотят слушать, а править. Пример 

тому – выдвижение кандидатур в состав 

участковой избирательной комиссии. По 

уставу муниципального образования этот 

вопрос относится к компетенции сельской 

Думы. Но глава администрации Федор Ха-

Далее – водонапорная башня. Она не 

функционирует. Водоснабжение обеспе-

чивают скважины и насосы. Нет электри-

чества – нет и воды.

Еще одна депутатская боль – муници-

пальное имущество. Местные чиновники 

всеми правдами и неправдами не ставят 

его на баланс. Здания приходят в негод-

ность, колодцы и контейнерные площадки 

разрушаются, дороги давно стали «на-

правлениями», кладбище не огорожено.

Яркий пример – баня. Сооружение нуж-

ное и для села важное. Но от нее остались 

лишь стены. Оборудование вынесено и 

унесено, очистные разрушились. Стены, 

правда, крепкие, подведены и газ, и вода. 

Депутаты предлагают горе-администрато-

рам продать хотя бы то, что осталось, но 

чиновникам недосуг. Видно, ждут, когда 

объект современной архитектуры придет 

в соответствие с прилегающим ансамблем 

Никольской церкви и корпуса усадьбы 

Полторацких, чтобы если уж разруха, то в 

едином стиле. 

У подножия хорошо сохранившегося 

памятника Ленину расположилась дет-

ская площадка, подаренная селу регио-

наев, недолго вчитываясь в основопола-

гающий документ, принял решение лично, 

по собственному усмотрению. Наверное, 

по принципу «кто сердцу милее и в работе 

преданнее». А то выборы скоро, надо со-

ломки подстелить.

Фотографируя дубовую аллею Павла 

Ягужинского, автор этой статьи привлек 

внимание тракториста. Действия журна-

листа вызвали у местного жителя реплику: 

«Что вы фотографируете, ничего хороше-

го здесь нет». Страшно, когда люди так 

думают о своем родном крае. Страшно и 

безысходно. 

Можно долго рассказывать и размыш-

лять о калужском экономическом чуде, 

о команде эффективных менеджеров в 

региональном правительстве. Но чтобы 

понять реальный уровень амбиций дей-

ствующей власти, достаточно съехать с 

ухоженной Киевской трассы, окруженной 

индустриальными парками, и отправиться 

в одно из сел, подобных Авчурину. И тогда 

настанет момент истины. Сомневаетесь – 

проверьте сами.

Степан Владимиров
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Хотим гордиться своей деревней
Ястребовка – один из 15 населенных пунктов, входящих в состав одноименного поселения в Ферзиковском районе Калужской 

области. Расположена она очень выгодно: всего в десяти минутах езды от областного центра. Казалось бы, ничто не мешает 

деревне быть современной и комфортной, с чистым воздухом, высоким уровнем культуры, развитым сельским производством.

Именно на такие перспективы рассчиты-

вают и коренные жители, и те, кто пере-

брался сюда из городов, чтобы жить по-

ближе к природе. К сожалению, ожидания 

и тех, и других пока не оправдываются.

Ястребовка больше напоминает не со-

временный населенный пункт, а заброшен-

ную деревеньку вдали от цивилизации. При 

этом в местной администрации удивляют-

ся: «А почему вы жалуетесь, ведь у вас есть 

все: дорога, свет, газ?» Так-то оно так, но 

надо учесть и некоторые «мелочи». 

Дорога пылит так, что ее не видно. Труд-

но дышать, невозможно открыть окна 

в домах, о прогулках с детьми не может 

быть и речи. У малышей и взрослых появ-

ляются хронические болезни, связанные 

с высоким уровнем запыленности. Это не 

домыслы, а результаты анализа, прове-

денного Роспотребнадзором.

В газовой магистрали – вода (!), которая 

замерзает зимой, оставляя жилые дома 

без тепла.  Колодец в Рожковском лесни-

честве непригоден для использования по 

назначению. Система водоснабжения тре-

бует реконструкции.

Клуб сгорел пять лет назад, но никто и 

не думает его восстанавливать. Медпункт 

не работает. О развитии физической куль-

туры и спорта для молодежи и говорить 

не приходится, подростки предоставлены 

сами себе со всеми вытекающими. И так 

далее. А в остальном, как в известной пес-

не: все хорошо, прекрасная маркиза.

Жители долго ждали манны небесной – 

хоть каких-нибудь действий со стороны 

местной администрации. Не дождались, 

решили действовать сами. Летом 2013 

года подобралась инициативная группа, 

которая попыталась наладить с властями 

контакт, чтобы решать проблемы сообща. 

Не получилось. Попробовали запросить у 

администрации информацию, необходи-

мую для самостоятельных действий: о му-

ниципальной собственности, о договорах 

со снабжающими организациям. Опять 

ничего. Писали письма и жалобы в разные 

инстанции, получали отписки. 

Тогда решили самоорганизоваться, 

создав территориальное общественное 

самоуправление (ТОС). Территорию дея-

тельности будущего ТОС (общины) в соот-

ветствии с законом ограничили пределами 

деревни Ястребовка как части поселения. 

Молодая женщина Виктория Соболева, 

мать двоих детей, которую утомила небла-

гоустроенность жизни в деревне, приняла 

предложение стать председателем общи-

ны. Позднее она говорила: «У меня пона-

чалу было много сомнений: ТОС мы созда-

ли, актив выбрали, но насколько хватит 

нашего энтузиазма — понятно не было. 

Я видела опасность и в том, что энтузи-

азм замешан на негативе, на сильнейшей 

социальной обиде. А на таком основании 

не построить программу конструктивных 

действий. Да и пассивность жителей де-

ревни – тоже немаловажный фактор. О 

своих сомнениях я, конечно, активу рас-

сказывала. Но мы посоветовались, выра-

ботали план действий и  начали работать».

Приступили к проведению установлен-

ной законом процедуры. И вот тут адми-

нистрация активизировалась – но не в 

смысле решения наболевших проблем при 

поддержке общественности, а в смысле 

противодействия гражданской инициа-

тиве. Подключились и некоторые депу-

таты сельской Думы. Был задействован 

административный ресурс, развернулась 

«агитация» против ТОС. Желающих занять 

такую позицию, правда, нашлось немного: 

14 из 165 жителей.

Не остановила администрацию и очевид-

ная незаконность этих действий. Ведь в 

соответствии с федеральным законодатель-

ством орган местного самоуправления обя-

зан содействовать созданию и работе ТОС.

Мы решили идти до конца, добиваясь 

реализации своих прав в судебном по-

рядке. Суд признал отказ администрации 

зарегистрировать устав ТОС незаконным, 

обязал устранить нарушения закона, уста-

новить границы ТОС. 

Разрешение конфликта с администраци-

ей не отвлекает нас от главных вопросов. 

Община изыскала возможность организо-

вать у границы деревни парковую зону и 

немало в этом преуспела. Очистили буду-

щий парк от мусора, вырубили кустарник 

и сухие деревья, вспахали трехсотметро-

вую полоску земли и посеяли подсолнухи 

– для красоты.

Родилась идея установить в парке обе-

лиск защитникам нашей Родины. Нашли 

спонсора, недостающую сумму собрали 

из личных средств. 22 июня 2014 года про-

вели торжественное открытие обелиска. 

Затем в парке поставили несколько ска-

меек, а из пней и стволов сухих деревьев 

создали фигурки птиц, животных, сказоч-

ных персонажей. Решили оборудовать в 

парке детскую площадку.

Обратились в региональное отделение 

ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, где нам ор-

ганизовали целевую финансовую помощь. 

Недостающую сумму мы снова внесли из 

личных средств, приобрели детский игро-

вой комплекс, который планируем смон-

тировать весной 2015 года. 

Установили информационный стенд, 

выпускаем свою газету, а также тематиче-

ские информационные листки. В планах – 

футбольная площадка. Правление ТОС на 

свои средства организовало проведение 

новогоднего праздника 2014 года с кон-

курсами, лотереей, блинами и чаем. 

В последнее время все-таки наметились 

положительные сдвиги в отношениях с 

местной администрацией. Надеемся, это 

станет отправной точкой на пути к до-

стижению взаимопонимания в совмест-

ной работе. Сотрудник администрации 

Наталья Таратун увидела в общине свое-

го потенциального помощника, не побо-

В Калуге открыто представительство депутата Государ-
ственной Думы Федерального Собрания РФ Александра 
Владимировича Четверикова. Прием граждан осущест-
вляется помощником депутата Государственной Думы 
Александром Ивановичем Леонтьевым.

Представительство расположено по адресу: 
г. Калуга, ул. Королева, 51 (офис регионального отделения 

ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ) 
и ул. Комсомольская роща, 42а, кабинет 505.

Записаться на прием можно по телефону: 
8-962-176-0490 или (4842) 54-23-09.

ялась опереться на нее, пусть пока и не 

зарегистрированную, в своей работе. Это 

придает нам оптимизма. К сожалению, 

и. о. главы администрации к инициатив-

ным гражданам относится настороженно 

и поддерживать не торопится.

Деятельность деревенских ТОСов имеет 

ряд особенностей. В деревне мотивация 

носит коллективный характер. Активность 

сельского сообщества направлена на со-

хранение среды обитания.  ТОС – это не 

орган власти, как некоторые его восприни-

мают, а способ участия граждан в местном 

самоуправлении на основе самооргани-

зации и добровольности. Это – необходи-

мое звено в системе управления местным 

сообществом, которое обеспечивает вза-

имодействие населения с властью. Как 

показывает практика на примере нашей 

деревни, без этого связующего звена эф-

фективное управление не получается. ТОС 

не подменяет власть, не является ее конку-

рентом – наоборот, помогает власти стать 

более эффективной за счет укрепления 

взаимодействия с гражданами и использо-

вания гражданской инициативы.

В дальнейшем мы планируем органи-

зовать и поддержать сельское производ-

ство, создать рабочие места, привлечь 

инвестиции в реальный сектор, спонсор-

ские средства в благоустройство, ре-

шение проблем ЖКХ и других важных 

проблем. Собираемся построить часов-

ню, организовать молодежный автоклуб, 

спортивно-патриотический клуб для детей 

и подростков, обустроить футбольную и 

волейбольную площадки, благоустроить 

парк, очистить озера в лесхозе и возле 

бывшей фермы с целью создания зон от-

дыха. Важно привлечь внимание властей 

всех уровней к необходимости восстанов-

ления клуба, наладить работу медпункта и 

полноценную работу библиотеки, благоу-

строить территорию.

Если мы воплотим в жизнь хотя бы часть 

этих планов, то сможем гордиться собой и 

нашей деревней.

Егор Панкратов
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Между словом и делом

Гостеприимство 
«по-губернаторски»

В Ферзикове 
украли мост

Если раньше, как писал классик, людей портил квартирный вопрос, то сегодня к нему добавился земельный. При его решении, 

как считают некоторые чиновники, присосавшиеся к этой кормушке, все средства хороши – была бы прибыль.

Судя по всему, опасаясь, что плохая организация работы 

с украинскими беженцами в Калужской области станет 

предметом обсуждения на федеральном уровне, губер-

натор Артамонов решил проблему утечки негативной 

информации в свойственной ему манере. Он потребовал 

от полиции установить в пунктах временного размещения 

(ПВР) беженцев особый режим.

Ко мне обратились жители  поселков Бронцы и Дугна 

Ферзиковского района по вопросу о понтонном мосте 

через Оку.

Так уж сложилась современная система 

общения граждан с многочисленной арми-

ей чиновников, что высказать свое мнение 

или протест против тех или иных действий 

государственных мужей можно лишь по-

средством оппозиционных СМИ или пря-

мого обращения к первым лицам вертика-

ли власти. Иначе людей не слышат.

Очередное подтверждение этого факта – 

открытое письмо, с которым обратились к 

губернатору Калужской области Анатолию 

Артамонову с копией в адрес премьер-ми-

нистра России Дмитрия Медведева жители 

деревни Орехово, расположенной в Жу-

ковском районе.

Уважаемый Анатолий Дмитриевич!

Прочитали в газете «Весть» от 20.09.2014 

г.  статью «Нам вредят, а мы растем». Очень 

нам пришлись по душе слова Ваши: «От-

дельная тема – использование сельхоз-

угодий. Сегодня тысячи гектаров земли 

зарастают бурьяном, а законодательство, 

призванное заставить владельцев участков 

использовать землю продуктивно, не рабо-

тает. И это при том, что потенциальным ин-

весторам уже сейчас ее катастрофически 

не хватает. Я эту проблему, что называет-

«Никто не должен мешать организации этой 

работы! За шкирку и пенделя под зад! Эти 

территории вообще должны находиться под 

охраной, и никто посторонний туда заходить 

не должен… Здесь стесняться не надо», – 

цитируют губернатора на интернет-ресурсе 

Kaluga24.

После этого заявления областного руково-

дителя, по сообщению его заместителя Рус-

лана Смоленского, приведенному на сайте 

kp40.ru, в пунктах временного размещения 

ввели «сухой закон» и установили строгую 

дисциплину. 

Я направил письмо заместителю губерна-

тора Н.В. Полежаеву, курирующему строи-

тельство, с просьбой предоставить инфор-

мацию о возведении этого сооружения: 

кто исполнитель, какова общая стоимость 

проекта, сколько средств перечислено ис-

полнителю, каковы сроки строительства. 

Ожидая ответа, начал исследовать про-

блему самостоятельно и обнаружил ин-

формацию на сайте www.kp40.ru.

Организация НПО «Мостовик» занима-

ется ремонтов понтонного моста в поселке 

Дугна. Сроки ремонта – с 1 декабря 2013 г. 

до 1 июля 2014 г. 

Побывав на месте строительства, ника-

ких намеков на мост не увидел и думаю, 

что работы там еще непочатый край... 

В сентябре приехали НТВшники снимать 

передачу «Контрольный звонок» по этой 

теме. Доведенные до отчаяния жители по-

селка Дугна и близлежащих сельских по-

селений, которые не имеют возможности 

добраться до райцентра Ферзиково (по-

скольку понтонный мост убрали), обрати-

лись в администрацию президента РФ.

Управление внутренней политики адми-

нистрации президента предложило новой 

программе НТВ «Контрольный звонок» 

провести журналистское расследование. 

Съемки состоялись, но в эфир передача не 

вышла. Почему – я только догадываюсь. Но 

мне предоставили информацию о том, что 

омская фирма НПО «Мостовик» выиграла 

ся, дожму до логического завершения, не 

успокоюсь».

Только неясно нам, то ли слова расхо-

дятся с делом, то ли чиновники на местах 

не слышат или вовсе игнорируют законы 

Российской Федерации. Мы живем на тер-

ритории МО деревня Корсаково, в деревне 

Орехово, где когда-то был колхоз «Дружба». 

Сейчас на пахотных землях выросли коттед-

жи, гостиницы, торговые центры. А бывший 

председатель колхоза «Дружба» трансфор-

мировался в ИП Спицын и Ваших планов по 

использованию сельхозугодий не разделя-

ет, организовав многочисленные  СНТ.

Более того, их не разделяет и г-н Хавкин 

А.С., который является главой администра-

ции МО деревня Корсаково, так как в своем 

письме четко обозначил, что сельскохозяй-

ственные земли находятся не в ЕГО ЮРИС-

ДИКЦИИ. А три года назад он занимал 

диаметрально противоположную позицию 

и активно способствовал присоединению 

части пахотных земель к деревне Орехово, 

несмотря на протесты местных жителей.

Что же мы имеем спустя три года?  Одна 

часть земель – это 152 участка г-на Спицы-

на, где за три года ничего кроме газовых 

магистралей для продаваемых коттеджей 

не появилось, а историческое коренное 

население деревни по-прежнему без газа. 

Впрочем, это вопрос решаемый. Заплатив 

тому же ИП Спицын втридорога черным 

налом, без договоров, финансовых доку-

ментов, газ вы получите – с территории не 

населенных пунктов, а газифицированных 

ранее пахотных земель.

Еще одна часть земель, так называемая 

Иван-гора, до сих пор зарастает бурьяном 

и забрасывается мусором, а когда-то и она 

была пахотными угодьями. 

20 сентября г-н Хавкин А.С. провел оче-

редные «публичные слушания», не уведо-

мив население заранее, как положено, не 

предоставив проекта, в котором речь шла 

о присоединении к деревням Корсаковско-

го сельсовета значительной части земель 

сельскохозяйственного назначения. Что 

это, как не попытка главы администрации 

сельского поселения Корсаково г-на Хав-

кина А.С. скрыть преступную деятельность 

Спицына Н.П. и команды его вдохновите-

лей на газификацию полей в ущерб жите-

лям деревни Орехово?

Учитывая  вышеизложенное, требуем 

«дожать до логического завершения» си-

туацию со злоупотреблениями на землях 

сельхозназначения, а г-на Спицына Н.П. 

обязать выращивать если не овес, карто-

Ну что же, теперь осталось только огоро-

дить ПВР колючей проволокой и поставить 

наблюдательные вышки. Судя по всему, 

подобное гостеприимство настолько шоки-

ровало беженцев, что многие уже начали 

покидать Калужскую область, либо уезжая 

в другие регионы России, либо возвраща-

ясь обратно на Украину. Видимо, жизнь под 

бомбежками и обстрелами теперь представ-

ляется людям более  приемлемой, чем «ре-

жимные» лагеря Артамонова. 

Вячеслав Горбатин,
депутат Законодательного Собрания

Калужской области

тендер на строительство моста через Оку, 

соединяющего поселок Дугна и сельские 

поселения с райцентром Ферзиково. НПО 

«Мостовик» получило сполна деньги из об-

ластного бюджета в сумме 56 миллионов ру-

блей, но моста не построило.

Губернатор Артамонов неоднократно на 

планерках говорил, что нельзя перечислять 

все суммы поставщикам работ и услуг – 

только аванс, и то за выполненные объемы. 

Как получаются данные случаи, и кто погрел 

здесь руки – время покажет.

Вячеслав Горбатин,
депутат Законодательного Собрания

Калужской области

фель и гречку, то хотя бы яблоки на прода-

ваемых участках. Параллельно иницииро-

вать следственные действия по выявлению 

виновных в преступном разбазаривании зе-

мель сельхозназначения и подрыве продо-

вольственной безопасности нашей Родины.

Также напоминаем Вам о требованиях 

Федерального закона от 29 декабря 2010 

г. № 435-ФЗ «О внесении изменений в от-

дельные законодательные акты Российской 

Федерации в части совершенствования 

оборота земель сельскохозяйственного 

назначения», в соответствии с которыми 

земли сельскохозяйственного назначения 

нужно и должно изымать у нерадивых хо-

зяев, использующих их не по назначению. 

Это особенно актуально в современных ус-

ловиях внешнего влияния, направленного 

на подрыв продовольственной безопасно-

сти России.

Ваше непосредственное участие в раз-

решении указанных проблем покажет не на 

словах, а на деле Ваше истинное желание и 

благие, как хотелось бы верить, намерения. 

Ждем ответа и конкретных действий.

С уважением, жители деревни Орехово

сельского поселения Корсаково

Жуковского района Калужской области

(22 подписи)
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В Общество защиты прав потребителей 
поступило обращение:

Здравствуйте. Меня зовут Оксана. Не 

знаю, сможете вы нам помочь или нет, но 

очень хотелось бы. Я расскажу о проблеме, 

касающейся не только меня и моей семьи, 

но и всего населения нашего поселка. У нас 

в поселке Воротынск находится бойня ИП 

Чикина под названием «Мяско». Все очень 

хорошо, мы не знаем проблем с мясом. 

Но как только он построил у себя печь по 

сжиганию отходов, а это кости, шкуры и 

так далее, мы просто задыхаемся от этого 

смрада. Получилось, что мы живем в одной 

местности с крематорием. Запах непереда-

ваемый. Так еще и смог черный. У нас ря-

дом жилые дома, детский сад. Может, вы 

нам поможете или подскажете, куда нужно 

обратиться. Конечно, я полагаю, что я не 

первая поднимаю этот вопрос, но никакие 

меры не предпринимаются, а жить невоз-

можно, честное слово. Помогите!

Комментирует юрист, председатель 
организации Надежда Игоревна Ефре-
мова (Батяйкина):

Атмосферный воздух является жизненно 

важным компонентом окружающей среды 

и неотъемлемой частью среды обитания 

человека.

В соответствии с требованиями Феде-

рального закона от 04.05.1999 г. № 96-ФЗ 

«Об охране атмосферного воздуха» хра-

нение, захоронение и обезвреживание 

на территориях организаций и населен-

ных пунктов загрязняющих атмосфер-

ный воздух отходов производства и по-

требления, в том числе дурно пахнущих 

веществ, а также сжигание таких отхо-

дов без специальных установок запре-

щается! 

Экологи предупреждают о вреде, кото-

рый наносит сжигание мусора здоровью 

населения. Они приводят данные науч-

ных исследований, которые указывают на 

то, что при сжигании мусора выделяются 

опасные вещества – диоксины и фураны, 

являющиеся сильнейшими канцерогенами, 

«королями токсичности», которые пропи-

тывают всю среду вокруг.

Конечно, проблема, с которой обрати-

лась к нам Оксана, требует тщательного 

изучения. Голословно обвинять предпри-

ятие «Мяско» в  том, что оно нарушает 

требования законодательства об охране 

окружающей среды, мы не имеем права! 

Но для решения проблемы, указанной в об-

ращении Оксаны, мы, во-первых, обратим-

ся в Роспотребнадзор и Природоохранную 

прокуратуру Калужской области, так как 

определить, насколько опасно сжигание 

описанных выше отходов в данной мест-

ности, смогут только специалисты, прове-

дя все необходимые исследования, пробы 

и анализы. Во-вторых, опросив жителей, 

проживающих рядом с бойней под назва-

нием «Мяско», мы поняли, что проблема 

дыма и едкого, неприятного запаха в по-

селке Воротынск возникла уже давно.

В связи с этим, если вышеуказанные 

государственные структуры не помогут 

решить сложившуюся проблему, мы бу-

Депутат уличен 
в коррупции

Людиновская городская прокура-
тура проверила исполнение законо-
дательства о противодействии кор-
рупции и о государственной службе 
депутатом городской Думы ГП «Го-
род Людиново» Эдуардом Петровым.

В ходе проверки установлено, что, 

являясь депутатом городской Думы ГП 

«Город Людиново», Петров Э.А. на осно-

вании приказа председателя Комитета 

ветеринарии при Правительстве Калуж-

ской области № 16-к от 11.04.2011 г. был 

принят на государственную гражданскую 

службу в качестве главного специалиста 

отдела организации противоэпизоотиче-

ских мероприятий с госветнадзором Ко-

митета ветеринарии при Правительстве 

Калужской области.

Таким образом, Петров Э.А. осущест-

влял деятельность в качестве государ-

ственного служащего и одновременно 

депутата городской Думы ГП «Город Лю-

диново», что является недопустимым.

По результатам проверки в адрес Гла-

вы ГП «Город Людиново» 14.08.2014 г. на-

правлено представление об устранении 

нарушений законодательства о противо-

действии коррупции и государственной 

службе. Петровым Э.А. написано заявле-

ние о добровольном сложении полномо-

чий депутата.

С результатами данной проверки мож-

но ознакомиться в Людиновской город-

ской прокуратуре.

Родион Петров
(по материалам Людиновской 

городской прокуратуры)

Народные избранники 
прячутся от народа

Чистый воздух – законное право

Представительный орган власти  Кировского района – районная Дума, по мнению многих 

местных жителей, давно уже не вызывает доверия у собственных избирателей.

Сформированная из депутатов и глав сель-

ских поселений, в которых проживает око-

ло 10% от общего числа жителей района, 

Дума практически не представляет интере-

сов жителей городского поселения «Город 

Киров». Этим и объясняется пристальное 

внимание горожан к происходящему на 

заседаниях районной Думы: неравнодуш-

ные граждане начали регулярно посещать 

заседания. 

Присутствие жителей почему-то стало 

раздражать «народных избранников», и 

они срочно доработали регламент Думы, 

включив в него пункты, требующие уве-

домления от граждан о желании присут-

ствовать на мероприятиях районной Думы, 

с обязательным указанием причины (мо-

тивированная заявка) столь странного, на 

взгляд депутатов, желания – знать, какие 

вопросы обсуждает районная власть.

Кировская межрайонная прокуратура 

провела проверку деятельности Кировской 

районной Думы, отказавшей в присутствии 

на очередном заседании жителям Кирова.

Инцидент произошел 17 июля. Кировчан-

ки Ольга Обухова и Виктория Мастерова 

обратились к главе Думы Борису Желез-

неру с письменной просьбой, однако им 

не позволили присутствовать на заседании 

«народных избранников».

Подробно эта ситуация описана в пись-

менном запросе в адрес уполномоченного 

по правам человека в Калужской области 

Юрия Зельникова и прокурора Кировского 

района Романа Кузенкова: «17 июля 2014 

года в здании Кировской районной адми-

нистрации состоялось заседание районной 

Думы Кировского района. Жители Киров-

ского района Мастерова В.А. и Обухова 

О.А. обратились с письменным заявлени-

ем на имя председателя Думы Железнера 

Б.Л. с просьбой о присутствии на заседа-

нии Думы. В ответ им было устно разъяс-

нено, что, согласно регламенту Думы, они 

должны были подать заявление за 3 дня до 

заседания. Так же устно было разъяснено, 

что объявления о заседаниях районной 

Думы публикуются на сайте http://www.

adminkirov.ru. В результате на заседание 

Думы граждане допущены не были. На сай-

те http://www.adminkirov.ru объявление о 

заседании 17 июля я не обнаружил. Кроме 

того, граждане не смогли присутствовать и 

на совещании органов местного управле-

ния, проходившем в актовом зале админи-

страции. Считаю, что таким образом грубо 

нарушается право граждан на участие в ра-

боте местного самоуправления. Прошу Вас 

оказать помощь в восстановлении нару-

шенных прав жителей Кировского района».

Прокуратура разъяснила свою позицию 

по соблюдению законодательства в вопро-

сах присутствия граждан Кировского рай-

она на заседаниях районной Думы. Проку-

ратура считает, что поскольку регламент 

Думы уже устанавливает механизмы реа-

лизации прав граждан на доступ к инфор-

мации о деятельности Думы и, по мнению 

прокуратуры, не противоречит действу-

ющему законодательству, оснований для 

оспаривания регламента не имеется.

Одновременно проверкой установлено, 

что в нарушение закона и регламента све-

дения о планируемом на 17 июля заседа-

нии до населения доведены не были. Это 

лишило граждан возможности в установ-

ленный трехдневный срок направить за-

явку на участие, и именно нарушение этой 

нормы явилось формальным основанием 

для отказа кировчанам, желавшим при-

сутствовать на заседании Думы. По ре-

зультатам проведенной проверки в адрес 

председателя районной Думы Бориса 

Железнера вынесено представление о 

требовании информировать жителей Ки-

ровского района о деятельности Думы и о 

наказании должностных лиц, допустивших 

нарушения закона.

дем привлекать независимые лаборатории 

для проведения качественной экспертизы. 

И, в-третьих, у жителей этого района есть 

конституционное право обратиться в суд за 

защитой нарушенных, на их взгляд, прав и 

законных интересов. Но это – мера край-

няя. Я полагаю, что вопрос удастся решить 

мирным путем и в досудебном порядке.
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Приемы, применяемые оппонентами с це-

лью заставить наших депутатов изменить 

свою позицию, порой не только выходят 

за рамки приличия, но и некорректны по 

букве закона. Яркий пример — причинение 

материального ущерба автомобилю де-

путата Вячеслава Горбатина и подметные 

листовки в его адрес. К Вячеславу Алек-

сандровичу мы и обратились с просьбой 

прокомментировать последние события.

— Вы знаете, часто бывает, что если 

человек выделяется из общего ряда, его 

объявляют белой вороной. В таких случа-

ях многое зависит от позиции главы реги-

она. Нормальные руководители стараются 

опереться на таких людей, использовать 

совместную работу для общей пользы. У 

нас же — все наоборот. С людьми, кото-

рые мало-мальски чего-то стоят, начинают 

бороться. Поэтому моя ситуация типична: 

«А, Горбатин! Смел критиковать губерна-

тора, министров». Значит, со мной надо 

бороться, а методы могут быть разные.

Я хорошо чувствую эту ситуацию и из-

влекаю из нее уроки. Если газеты моих 

принципиальных противников пишут обо 

мне плохо, то я все правильно делаю. Чи-

тая их материалы, я делаю свои выводы, 

вижу свои ошибки. Это полезно. Хочу ска-

Здравствуйте! Если помните, я писала о 

зарплатах и условиях работы на «великой» 

стройке Калужского цементного завода, 

что в селе Маклаки Думиничского района 

Калужской области. Хочу сразу заметить, 

что после того моего письма меня уволили. 

«Ушли» по собственному желанию. Есте-

ственно, как требует буква закона, никто 

расследования должным образом не прово-

дил, а мне как «зачинщице» проверки отпи-

сались так, что никаких эмоций кроме смеха 

лично у меня это не вызвало.          

Отписались очень забавно: «... нарушений 

при выплатах заработных плат не выявле-

но». А мне интересно, где в таком случае 

платежные ведомости, в которых все со-

трудники ООО «Сиба Строй» должны были 

поставить свои подписи при получении за-

работной платы? Лично я такого документа 

не видела ни разу (хотя он обязателен в лю-

бой компании или учреждении). Есть и такой 

документ, как табелеграмма, которого ни 

один сотрудник компании в глаза не видел! 

Тем не менее «нарушений не выявлено». 

Когда вышел указ о том, что любая ком-

пания должна заключить договор с банком 

и перечислять заработную плату на банков-

зать всем: заниматься развитием структур 

гражданского общества я буду продол-

жать. События и факты говорят, что моя 

работа нужна обществу. Например, в конце 

сентября в жесткой конкурентной борьбе 

меня вновь избрали председателем ТОС 

«Золотая долина», что на правобережье. 

Это событие примечательно еще и тем, что 

я не живу в том районе. Люди видят мою 

работу, верят мне, поддерживают.

— Какие основные акценты вы дела-
ете в своей работе?

— Считаю, что главное сегодня — под-

нять активность граждан, чтобы избира-

тели пришли на выборы и осмысленно 

приняли решение. Тогда и ситуация из-

менится. Надо показывать людям, как 

правильно действовать, как общаться с 

властью. В том числе и в этом депутат-

ская задача. Видя мои шаги, действующая 

власть всячески старается дистанциро-

ваться от депутата Горбатина, отстраняет 

меня от законотворческой деятельности. 

Предложения, которые исходят от нашей 

Партии, саботируются или воруются.

Важная составляющая работы — защи-

та интересов моих избирателей. Многое 

удается. Это тоже влияет на ситуацию 

вокруг меня. Горбатиным пугают власть. 

скую карту, стало ясно, что скрыть уплату 

налогов и отчислений будет невозможно. В 

ООО «Сиба Строй» об этом даже и не по-

думали. В соседней компании – ООО «Евро-

техник» – поступили «полузаконно».Ту часть 

заработной платы, что числилась в трудо-

вом договоре, перечисляли на карту, а «чер-

ную» часть выдавали на руки. 

У меня по договору одна заработная пла-

та, а реально я получала другую. В резуль-

тате половина отчислений из моей зарплаты 

не пошла на налоги и мой пенсионный счет. 

Нам выдавали какие-то непонятные бумаж-

ки с «турецким текстом», в котором мы все 

действительно расписывались за получен-

ную «черную» зарплату. Где хранятся эти 

«записульки» – лично мне неизвестно. За-

бавно провели проверку на стройке...

Рабочих продолжают набирать только 

из мигрантов-южан. Когда начался мас-

совый приток беженцев с Украины, турец-

кое начальство было готово на все, лишь 

бы у них не отбирали приезжих из Сред-

ней Азии. Было написано соответствую-

щее письмо в контролирующие органы с 

указанием такого количества причин, что 

отказать невозможно. А может, кому-то 

Вячеслав Горбатин: 
«Свою правоту доказываю делами»

А нарушений «не выявлено»

В последние месяцы усилилось административное и полити-

ческое давление на депутатов фракции ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в Законодательном Собрании Калужской обла-

сти. Одна из ключевых причин – их жесткое оппонирование 

решениям правящей партии, наносящим вред социальной 

стабильности в регионе.

Естественно, ее представители начинают 

защищаться.

— Но порой вынуждены защищаться 
и вы?

— Человек, который оправдывается, 

скорее всего, не прав. Предпочитаю до-

казывать свою правоту делами. Люди это 

видят и встают на мою защиту. Когда в ми-

крорайоне правобережья распространили 

порочащую меня листовку, люди обраща-

лись ко мне: «Какая грязная бумажка, мы 

ей не верим!» Знаете, это дорогого стоит. 

И это — лучшее противодействие. Сегод-

ня, если власть ругает человека, то насе-

выгодно не отказывать этому подрядчику? 

Южных гастарбайтеров принимать на ра-

боту очень выгодно. Почему? Через них и 

возможность «отмывания» денег есть. На 

мой взгляд, помогает в этом руководству 

ООО «Сиба Строй» ИП Полякова Н.Г., заре-

гистрированная и имеющая офис в Калуге. 

Каким образом? Все просто. ООО «Сиба 

Строй» компания квотная, и потому нигде и 

никто при получении разрешений на рабо-

ту не имеет права брать с компании какие 

бы то ни было финансовые средства, за 

исключением госпошлин. Но в ИП Поляко-

ва Н.Г. крайне предприимчивые люди. Они 

на таких компаниях, как ООО «Сиба Строй», 

кормятся, скрывая свои реальные доходы. У 

меня есть несколько расписок в получении 

денежных средств. А «такса» у них тоже не 

маленькая – 3000 рублей за человека, а за 

граждан визового государства – 5000.

И таких предприимчивых компаний в Ка-

луге – огромное количество! А сотрудникам 

УФМС неведомо, кто им документы принес 

на оформление – сотрудник компании или 

подставное лицо с доверенностью. А у По-

ляковых даже печать ООО «Сиба Строй» 

имеется. Вот так просто, у посторонних лю-

ление понимает, что этот человек чего-то 

стоит. В одном из номеров партийной га-

зеты «Единой России» мою фамилию упо-

мянули 12 раз. Наверное, им больше не о 

чем писать. Так и хочется сказать: «Рабо-

той надо заниматься господа. Работой!»

— Что бы вы могли пожелать своим 
обидчикам?

— Здоровья. Отношусь к ним как к сво-

им учителям, показывающим мне, как по-

ступать в той или иной ситуации. Эти люди 

служат своеобразным датчиком, опреде-

ляющим правильность моих действий.

Беседовал Илья Прохоров

дей, не имеющих по сути никакого отноше-

ния к компании, есть ее печать… И делай с 

ней что хочешь!

Выходцы из соседних государств как ра-

ботники удобны тем, что они безропотны, ни 

на что не претендуют, лишь бы работу да-

вали и мало-мальски платили. В ООО «Сиба 

Строй» принципиально не брали русских 

даже водителями. Почему – мне лично не-

известно. А желающих было много на зара-

ботную плату в 50 000 рублей. Где вообще 

в районе есть такие зарплаты?

Делайте выводы, господа! Зарплата в кон-

вертах – недоказуемо. Лучше мы будем 

нанимать на работу иностранцев и благо-

получно наблюдать, как наш капитал «уплы-

вает за границу» (все работники отправляют 

заработок своим семьям). И те, кто трудится 

на стройке, могут работать по 12-14 часов в 

сутки, и никто из этих иностранцев не станет 

возмущаться. Можно арматурщика поса-

дить за руль, а водитель будет работать ар-

матурщиком (о чем я тоже писала, но и этого 

нарушения «не выявили»). 

С уважением и пожеланиями 

хорошего настроения, 

Яровая Любовь Васильевна

письмо в редакцию
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